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RECONSTRUÇÃO DE 
PONTE NA BR-304 VAI 
DURAR ENTRE 8 E 12 MESES
DNIT estuda abrir via alternativa para ser utilizada durante o período de 
recomposição da estrutura; Governo divulga rotas alternativas à BR-304 
após desabamento da Ponte sobre o Rio Serra
PÁGINAs 3 e 4 
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ENERGIAAUTISMO

Foto: Sandro Menezes/Assecom

Foto:  Divulgação/PRF

Foto: Arquivo pessoal

RN TERÁ R$ 1,9 BI
EM INFRAESTRUTURA

DESAFIOS E CAMINHOS 
PARA INCLUSÃO

Construção de linhas de transmissão 
deve empregar quase 2 mil pessoas
PÁGINA 12

Dia Mundial de Conscientização alerta 
para importância do diagnóstico
PÁGINA 10
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NOTAS DA REDAÇÃO

TURISMO
O faturamento do Turismo 

cresceu no mês de janeiro. O 
setor atingiu R$ 17,3 bilhões, 
resultado 2,4% maior do que o 
registrado no mesmo período do 
ano passado. Os números são do 
levantamento mensal do Con-
selho de Turismo da Federação 
do Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo do Estado de São Paulo 
(FecomercioSP), com base nos 
dados do Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE).

Segundo a Federação, um 
dos fatores que mais contribuiu 
para esse crescimento foi a infla-
ção, que atingiu 9,4%, mais que o 
dobro do aumento geral de pre-
ços no Brasil, o que resultou no 
encarecimento, principalmente, 

do transporte aéreo e dos ser-
viços de hospedagem. Dos oito 
segmentos analisados na pesqui-
sa, seis apontaram saldo positivo, 
com destaque para o grupo de 
locação de meios de transpor-

tes — que reúne, em especial, 
as agências de veículos sem mo-
torista —, ao crescer 16,5% em 
relação ao mesmo período em 
2023, somando um faturamento 
de R$ 2,2 bilhões

CURSO EM ENERGIAS
Já estão abertas as inscrições 

para o Programa Keep it Local, 
iniciativa promovida por meio da 
parceria entre a EDP Renováveis 
(EDPR), líder mundial em ener-
gias renováveis, e a Vestas, líder 
em fabricação, venda, instalação e 
manutenção de turbinas onshore 
e offshore no mundo. O progra-
ma oferece bolsas de estudos no 
Rio Grande do Norte para impul-
sionar a formação profissional e 
ampliar as oportunidades de em-
prego aos moradores que vivem 
em zonas de baixa densidade po-
pulacional. O edital do processo 
seletivo (disponível em https://
www.rn.senai.br/publicacoes/) 
prevê 56 vagas para o curso gra-
tuito de “Assistente operacional 
de energia eólica”, distribuídas 
entre os municípios de Jandaíra, 
Guamaré e comunidades do en-
torno. A região foi contemplada 
nessa edição por abranger inúme-
ros projetos eólicos em desenvol-
vimento, construção e operação.

IMPOSTO DE RENDA
A edição 2024.1 do Núcleo de 

Apoio Contábil e Fiscal (NAF) 
da Universidade Potiguar (UnP) 
começa nesta quarta-feira (3) 
com novidades para o público da 
Grande Natal. Além da Declara-
ção do Imposto de Renda Pessoa 
Física, contribuintes enquadrados 

como Microempreendedores In-
dividuais poderão realizar a De-
claração Anual do Simples Nacio-
nal (DASN). O objetivo é ampliar 
a conscientização tributária e a ci-
dadania ativa, evitando falhas no 
envio da prestação de contas com 
a Receita Federal.

Os atendimentos são virtuais 
e presenciais na UnP Salgado Fi-
lho e UnP Zona Norte, das 9h às 
12h, 14h às 17h e 19h às 21h. Para 
garantir uma vaga, é necessário 
realizar agendamento on-line no 
link: bit.ly/projetonafunp.

MAMOGRAFIA
A Prefeitura de Natal, por 

meio da Secretaria Municipal de 
Saúde (SMS) Natal, oferece exa-
mes de mamografia de forma 
itinerante durante todo o ano, 
realizado pelo prestador Grupo 
Reviver, em diversas Unidades 
de Saúde do município, com a in-
tenção da descoberta precoce do 
câncer de mama. De 1 a 5 de abril, 
os serviços de mamografia estão 
sendo ofertados na Policlínica 
Norte, localizada na Av. Florianó-
polis, n.º 4, no bairro Potengi.

RESIDÊNCIA NO IMD
O Instituto Metrópole Digital 

(IMD/UFRN) abriu inscrições 
para uma nova turma do seu 
programa de Residência em Tec-
nologia da Informação (TI), que 

será realizada em parceria com 
o Tribunal de Contas do Estado 
do Rio Grande do Norte (TE-
C-RN). São oferecidas 14 vagas 
para residentes, que receberão 
bolsas de estudos no valor de R$ 
2 mil mensais. Os aprovados vão 
atuar em atividades nas áreas de 
Desenvolvimento de Software, 
cujas tarefas serão executadas no 
formato híbrido. Os candidatos 
poderão realizar as inscrições en-
tre os dias 1º e 21 de abril, atra-
vés do formulário disponível no 
SIGAA/Gov.br. A Residência em 
TI se constitui em uma pós-gra-
duação lato sensu.

EXPORTAÇÕES
O Ministério da Agricultura 

e Pecuária (Mapa) encerra o mês 
como o melhor março dos úl-
timos anos. Com o resultado al-
cançado, o primeiro trimestre de 
2024 se torna o mais bem-suce-
dido da série histórica em termos 
de aberturas de novos mercados 
para o agronegócio brasileiro. Os 
números mensais foram: mar-
ço com 10 novos mercados em 
sete países; fevereiro com sete 
mercados em seis países; e janei-
ro com nove mercados em cinco 
países. Em relação aos números 
do trimestre, apenas em 2021 se 
chegou perto do alcançado neste 
ano, quando foram totalizados 20 
mercados em 9 países.
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Norma sobre serviços 
públicos de saneamento 
básico entra em vigor

A Resolução ANA nº 
187/2024, que aprova a Norma 
de Referência (NR) nº 7/2024 
para a regulação dos serviços 
públicos de saneamento bási-
co, entra em vigor nesta segun-
da-feira (1º/04). Essa norma 
trata das condições gerais para 
a prestação direta ou median-
te concessão dos serviços pú-
blicos de limpeza urbana e de 
manejo de resíduos sólidos ur-
banos. A NR orientará a elabo-
ração de atos normativos e a to-
mada de decisões dos titulares 
e entidades reguladoras infra-
cionais (ERIs) desses serviços 
– municipais, intermunicipais, 
estaduais e distrital – que deve-
rão observar as peculiaridades 
locais e regionais.

Segundo a NR nº 07/2024, 
o serviço público de manejo de 
resíduos sólidos urbanos (SMR-
SU) é aquele que contribui para 
o asseio público, por meio do 
manejo adequado dos resíduos 
sólidos urbanos (lixo) gerados 
por usuários específicos. São 
atividades do SMRSU a coleta; 
o transbordo; o transporte; a 
triagem, para fins de reutilização 
ou reciclagem; o tratamento; e a 
destinação final desses resíduos.

Já o serviço público de lim-
peza urbana (SLU) fornece o as-
seio dos espaços públicos, ten-
do caráter universal, prestado a 
toda coletividade, não havendo 
usuário específico desse tipo de 
serviço. São atividades do SLU 
a varrição; a capina e raspagem; 
a roçada; a poda; a desobstru-
ção e limpeza de bueiros, bocas 
de lobo e correlatos; a limpeza 
e asseio de vias públicas; e a re-
moção de resíduos nessas vias.

A NR nº 07/2024 também 
prevê a elaboração de um plano 
operacional de prestação dos 

serviços, que definirá as estraté-
gias de operação e manutenção, 
assim como a execução dos in-
vestimentos para o atendimento 
dos objetivos e metas estabele-
cidos nos planos de saneamen-
to básico e de resíduos sólidos, 
para garantir a prestação ade-
quada dos serviços. Esse plano 
deverá ser enviado à respectiva 
ERI para aprovação.

Os prazos para adoção da 
NR nº 07/2024 estão fixados no 
documento. A norma estabelece 
que as ERIs e as capitais de es-
tados e municípios integrantes de 
região metropolitana ou de região 
integrada de desenvolvimento 
(RIDE) de capitais têm até 1º de 
abril de 2025 para atender ao do-
cumento. Já para os municípios 
com população superior a 100 
mil habitantes segundo o Censo 
2022 têm o prazo de atendimen-
to dessa regra até 31 de dezem-
bro de 2025, assim como para 
municípios cuja mancha urbana 
da sede municipal esteja a menos 
de 20 quilômetros da fronteira 
com outros países.

No caso de municípios com 
população entre 50 mil e 100 mil 
habitantes, conforme o Censo 
2022, o prazo fixado é até 31 de 
dezembro de 2026. Já para mu-
nicípios com população inferior 
a 50 mil habitantes pelo Censo 
2022, o prazo vai até 31 de de-
zembro de 2027.

O tema da NR 07/2024 faz 
parte do Eixo Temático nº 9 da 
Agenda Regulatória da ANA 
2022-2024, sobre normas de 
referência de saneamento bási-
co. A Agenda visa a auxiliar na 
identificação de problemas que 
necessitam da atuação da Agên-
cia e que podem resultar na pu-
blicação de atos normativos ou 
em outras ações de regulação. 

NORMATIVA ORIENTA SOBRE LIMPEZA URBANA
E MANEJO DE RESÍDUOS SÓLIDOS URBANOS 

ANA E O MARCO LEGAL 
DO SANEAMENTO BÁSICO

Com o novo marco legal 
do saneamento básico, Lei nº 
14.026/2020, a ANA recebeu a 
atribuição regulatória de editar 
normas de referência para a re-
gulação dos serviços públicos de 
saneamento básico no Brasil, que 
incluem: abastecimento de água 
potável, esgotamento sanitário, 
limpeza urbana e manejo de resí-
duos sólidos, além de drenagem e 
manejo de águas pluviais urbanas.

A mudança busca unifor-
mizar as normas do setor para 
atrair mais investimentos para 
o saneamento, melhorar a pres-
tação e levar à universalização 
desses serviços até 2033. Para 
saber mais sobre a competência 
da ANA na edição de normas 
de referência para regulação 
do saneamento, acesse a página 
www.gov.br/ana/pt-br/assun-
tos/saneamento-basico.
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Ponte sobre o Rio Serra, em Lajes, desabou no domingo (31)

PRF e DNIT sinalizaram trechos de rodovias afetadas no RN

Foto:  Divulgação/PRF

Segunda-feira, 1º de abril de 2024GERAL

O Departamento Na-
cional de Infraestrutura de 
Transportes (DNIT) estima 
que a reconstrução da ponte 
que passa pelo Rio da Serra, 
em Lajes, vai levar de oito a 
12 meses. O trecho viário 
entre o km 204 e o 206 da 
BR-304 foi afetado pelas 
fortes chuvas que atingiram 
a região no domingo (31). O 
tráfego está interditado nos 
dois sentidos da rodovia.

Segundo o diretor do 
DNIT no Rio Grande do 
Norte, Getúlio Batista, uma 
equipe de técnicos da autar-
quia trabalha na avaliação da 
estrutura viária. Além disso, 
serão feitos estudos para a 
abertura de uma via alterna-
tiva que possa ser utilizada 
durante o período de re-
construção da ponte.

Na avaliação prévia, o 
projeto de recomposição de 
todo o trecho da pista será 
feito em caráter emergencial. 
“Até o momento a estimati-
va é de que serão necessários 
entre oito e 12 meses para 
reconstruir os 70 metros 
de ponte e os cerca de 300 
metros da pista destruídos. 
Vamos iniciar os estudos”, 
afirmou Getúlio Batista. 

Ele reforça que o DNIT 
vai iniciar os estudos para 
construção de uma via al-
ternativa ao tráfego. Ainda 
de acordo com o superin-
tendente, uma equipe do 
DNIT nacional está vin-
do para o Rio Grande do 
Norte para dar andamento 
aos estudos necessários aos 
projetos. Não há previsão 
de custos da obra.

Na noite do domingo 
(31), a ponte colapsou e 
equipes da autarquia estão 
investigando as causas do 
incidente para a elaboração 
do laudo técnico. visando 
garantir a trafegabilidade 
dos usuários da rodovia, fo-
ram elaboradas em conjun-
to com a Polícia Rodoviária 
Federal (PRF), o DNIT e o 
Governo do RN.

Reconstrução de ponte 
derrubada pelas chuvas na 
BR-304 vai levar de 8 a 12 meses
DNIT INICIOU ESTUDOS PARA ABRIR VIA ALTERNATIVA QUE SERÁ UTILIZADA DURANTE O PERÍODO DE RECOMPOSIÇÃO DA ESTRUTURA

CONTINUA NA PÁGINA 4

O Rio Grande do Norte 
iniciou a semana com os trans-
tornos causados pelas fortes 
chuvas que atingiram o estado 
durante o fim de semana. Pelo 
menos uma morte foi registra-
da. Além disso, o grande volu-
me pluviométrico elevou rios 
e derrubou pelo menos duas 
pontes em rodovias. Uma de-
las na BR-304, que liga Natal a 
Mossoró, e a outra na RN-041, 
que liga a BR-304 ao município 
de Santana do Matos.

Os danos causados pelas 
chuvas causaram a morte de 
um homem no último sábado 
(30). Ele foi arrastado pela cor-
renteza de um rio em Florânia, 
na região Central. Uma ado-
lescente de 13 anos também 
foi arrastada pela água, mas foi 
resgatada com vida.

Segundo a Empresa de 
Pesquisa Agropecuária do Rio 
Grande do Norte (Emparn), 
entre o domingo (31) e esta 
segunda-feira (1º), foram regis-
tradas chuvas em todo o esta-
do, principalmente no interior, 
nas regiões Oeste, Central e 
Agreste. Os maiores acumula-
dos ocorreram em Luís Gomes 
(178,4 mm), Parnamirim (150 
mm)e em São Pedro (125mm). 
Em Luís Gomes e Severiano 
Melo, ambos no Oeste Poti-
guar, choveu de ontem para 
hoje, 99,1mm  e 80.8mm, res-
pectivamente.

Além disso, mais de 200 
pessoas foram resgatadas pelo 
Corpo de Bombeiros, após fi-
carem ilhadas em diferentes 
cidades desde o último sábado. 
O helicóptero da Polícia Rodo-
viária Federal (PRF) atuou para 
o resgate de 11 pessoas, incluin-
do três crianças, na região rural 
do município de Santa Cruz.

As preocupações não se 
limitam apenas às operações 
de resgate. A Companhia de 
Águas e Esgotos do Rio Gran-
de do Norte (Caern) está mo-
bilizando esforços para inspe-
cionar danos na tubulação da 

adutora Sertão Central, entre 
Lajes e Riachuelo. A suspensão 
do abastecimento de água para 
algumas cidades é necessária 
para avaliar os estragos e reali-
zar os reparos.

O problema afeta Angicos, 
Fernando Pedrosa, Pedro Ave-
lino, Lajes, Pedra Preta, Caiçara 
do Rio dos Ventos, Jardim de 
Angicos, Riachuelo, Cachoeira 
do Sapo e a zona rural de San-
tana do Matos enfrentam a pos-
sibilidade de suspensão no abas-
tecimento de água. O retorno 
do sistema dependerá das con-
dições climáticas e dos esforços 
de reparo em campo, conforme 
informado pela Caern.

Pelo menos 30 cidades re-
lataram danos em estradas vici-
nais, levando à suspensão tem-
porária da operação carro-pipa 
pelo Exército Brasileiro.

São Rafael registrou o de-
sabamento parcial de uma 
residência, sem vítimas. Em 
Florânia, duas pessoas foram 
arrastadas pela correnteza ao 
atravessar de moto a sangria 
do Açude Novo, resultando na 
morte de uma delas e ferimen-
tos na outra. Baraúna apresen-
tou pontos de alagamentos já 
identificados pela Defesa Civil.

Em Bento Fernandes, a 
sangria do rio Espinheiro cau-
sou inundações em plantações, 
afetando a agricultura de sub-
sistência. O rio Trairi, em Santa 
Cruz, também transbordou, 
levando pessoas a se arrisca-
rem a tomar banho. Em Cur-
rais Novos, a sangria do açude 
Dourado e o aumento do rio 
São Bento colocam a popula-
ção em risco de inundações, 
com monitoramento das au-
toridades locais. Tibau do Sul 
registrou movimento de massa 
nas falésias e pontos de alaga-
mentos, enquanto Macaíba e 
Extremoz tiveram pontos de 
alagamentos pontuais, sem pre-
juízos. Em Apodi, casas foram 
alagadas e moradores precisa-
ram ser retirados.

Transtornos causados 
pelas chuvas

DESVIOS
O Governo do Estado divulgou nota em que explica 
quais são as rotas alternativas à BR 304 atingida 
pelas fortes chuvas do final de semana na altura do 
município de Lajes.

Oeste-Natal:

1ª rota: BR 304, acessa a RN 233 até chegar à BR 226, 
em Triunfo Potiguar, mantendo-se na BR 226 até Natal.

2ª rota: BR 110, passando por Upanema e Campo 
Grande para acessar a BR 226, chegando a Triunfo 
Potiguar e segue via Jucurutu, Currais Novos até Natal.

Assu/Vale do Açu-Natal:

Acesso via RN 233 para acessar a BR 226, até Triunfo 
Potiguar e segue pela rodovia federal até Natal.

Foto:  Divulgação/DNIT
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PESQUISA 
Esta colunista analisou os números da 
última pesquisa DataVero, publicada na 
semana passada, para o jornal Diário do 
RN. Na avaliação desta jornalista, os da-
dos mostram que o cenário da disputa 
pela Prefeitura de Natal, a seis meses da 
eleição, é de total indefinição, com a cons-
tatação, através dos números da sonda-
gem, que a maior parte do eleitorado na-
talense não sabe ainda em quem votar ou 
não se dispõe a votar nos pré-candidatos 
disponíveis. 

MAIORIA 
Mesmo nas avaliações de cenários hipo-
téticos de segundo turno, os índices de 
quem não vota em “nenhum” dos candi-
datos citados são muito altos nesse mo-
mento. Isso mostra uma disputa aberta 
e também indica que poderá ter peso o 
voto do atual prefeito Álvaro Dias, que 
ainda não disse publicamente quem será 
o candidato à sua sucessão que receberá 
o seu apoio.

TUDO PODE ACONTECER 
Em termos gerais, a pesquisa DataVero 
reforça que a liderança nas intenções de 
voto vai se consolidando em torno do 
nome de Carlos Eduardo Alves, mas 
indica claramente que há espaço para 
mudanças no  ‘ranking’ que temos visto 
nas últimas sondagens realizadas. E isso 
poderá depender da formação das cha-
pas, das indicações de vice, dos apoios a 
serem recebidos.

FATO 
A Secretaria Estadual de Segurança Pública e da Defesa Social esclareceu 
que os dois helicópteros do Governo do RN estão em manutenção e por isso 
não puderam ser utilizados nos resgates de jovens ilhados em Lajes, após as 
chuvas terem feito o rio local transbordar, neste domingo. Apesar da infor-
mação oficial, uma enxurrada de histórias distorcidas e mentirosas passaram 
a ser divulgadas, claro, por setores do bolsonarismo/ extrema-direita poti-
guar. Criticaram o fato de os helicópteros estarem em manutenção? Então 
não é para fazer a manutenção? É para usar até cair a aeronave? 

MUDANÇA 
O turismólogo e em-
presário Raoni Fer-
nandes foi eleito novo 
diretor-presidente da 
Empresa Potiguar de 
Promoção Turística 
(Emprotur-RN) du-
rante a 500 reunião 
extraordinária dos membros do conselho da ad-
ministração da empresa, realizada na última ter-
ça-feira (26). Ele é fundador da marca potiguar 
“Sem Etiqueta”. “Com uma abordagem orientada 
para o futuro e uma equipe comprometida, te-
nho certeza de que alcançaremos resultados sig-
nificativos para o desenvolvimento econômico e 
social de nossa região”, declarou.

O Brasil poderá adotar no calendário nacional 
o dia 17 de outubro como o Dia Nacional de 
Luto e Memória às Mulheres Vítimas de Femi-
nicídio. A Comissão de Educação (CE) apro-
vou, na última terça-feira (19), projeto com 
esse objetivo relatado pela senadora Zenaide 
Maia (PSD-RN). O texto seguirá agora para 
análise da Câmara dos Deputados, se não hou-
ver pedido para votação em Plenário. A data 
escolhida é a mesma da morte de Eloá Cristina 
Pimentel, vítima de feminicídio em 17 de ou-
tubro de 2008, na cidade de Santo André (SP).

TRÊS AÇUDES MONITORADOS PELO IGARN SANGRAM 
APÓS AS CHUVAS DO ÚLTIMO FINAL DE SEMANA

O Instituto de Gestão das 
Águas do Rio Grande do Norte 
(Igarn) publicou novo relatório 
dos volumes dos reservatórios. 
O levantamento aponta que a 
barragem Mendubim, localizada 
em Assú, com capacidade para 
77.600.250 m³, atingiu 100% da 
sua capacidade neste domingo 
(31). O açude público de Riacho 
da Cruz, com capacidade para 
9.604.200 m 3, também chegou a 
100% da sua capacidade ontem. 
Já o açude Malhada Vermelha, 
localizado em Severiano Melo, 
começou a sangrar no último 
sábado (30). Outros reservató-
rios monitorados pelo Igarn que 
continuam com 100% da sua ca-
pacidade, são: Campo Grande, 
em São Paulo do Potengi; Pata-
xó, em Ipanguaçu; Dourado, em 
Currais Novos; Passagem, em 
Rodolfo Fernandes; Beldroega, 
em Paraú; o açude público de 
Encanto; e Santa Cruz do Trairi, 
em Santa Cruz.

A barragem Umari, loca-
lizada em Upanema, acumula 

250.578.808 m³, percentualmente, 
85,57% da sua capacidade total, 
que é de 292.813.650 m³. Em 1º de 
abril de 2023, o reservatório estava 
com 223.804.217 m³, equivalentes 
a 76,43% da sua capacidade total.

O açude Marechal Dutra, 
também conhecido como Garga-
lheiras, acumula 33.697.374 m³, 
correspondentes a 75,85% da sua 
capacidade, que é de 44.421.480 
m³. No início de abril do ano 
passado, o manancial estava com 
1.814.849 m³, equivalentes a 
4,07% da sua capacidade total.

A barragem Armando Ribei-
ro Gonçalves, maior reservatório 
do RN, acumula 1.538.757.336 
m³, percentualmente, 64,84% da 
sua capacidade total, que é de 
2.373.066.000 m³. No mesmo 
período do ano passado o ma-
nancial estava com 1,342 bilhão 
de m³, equivalentes a 56,56% da 
sua capacidade.

A barragem Santa Cruz do 
Apodi acumula 405.046.450 m³, 
equivalentes a 67,54% da sua capa-
cidade total, que é de 599.712.000 
m³. No mesmo período de 2023, o 
manancial estava com 321.855.420 
m³, percentualmente, 53,67% da 
sua capacidade total. 

A barragem de Poço Branco 

acumula 56.457.825 m³, corres-
pondentes a 41,51% da sua capa-
cidade total, que é de 136.000.000 
m³. No início de abril do ano pas-
sado o reservatório estava com 

34.781.358 m³, equivalentes a 
25,57% da sua capacidade total.

O açude público de Cruzeta 
acumula 15.787.656 m³, percen-
tualmente, 67,05% da sua capa-

cidade total, que é de 23.545.745 
m³. No mesmo período do ano 
passado o manancial estava com 
7.096.494 m³, correspondentes a 
30,15% da sua capacidade total.

Foto: Divulgação/Igarn

Açude Malhada Vermelha, no município de Severiano Melo, começou a sangrar no sábado (30)

HELICÓPTEROS 
Diante das críticas 
sem fundamento, o 
Governo explicou que 
os helicópteros esta-
vam sendo utilizados 
até passarem por uma 
manutenção preven-
tiva, quando foram 
encontrados os pro-
blemas que estão jus-
tamente passando por 
consertos.

PROBLEMAS TÉCNICOS 
Os helicópteros apresentaram problemas antes 
das chuvas caírem, segundo a Segurança Públi-
ca. “O Potiguar 01, modelo Esquilo/Helibras, 
tem uma anormalidade em uma das pás (héli-
ces), que precisará ser enviada para a fábrica, 
da Helibras, na cidade de Itajubá, em Minas 
Gerais”, informou a pasta. “Já no Potiguar 02, 
modelo Koala/Leonardo, foi identificada uma 
pane elétrica no start-gerador. A insistência em 
sua utilização pode causar a queima da turbina”, 
explicou. “Ambas as aeronaves devem voltar a 
operar na maior brevidade possível”, garantiu.
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Em Natal, o mês de março 
já pode ser considerado um dos 
mais quentes de 2024, de acordo 
com dados do Instituto Nacional 
de Meteorologia (Inmet). Só nele 
foram 12 dias com temperaturas 
que chegaram ou ultrapassaram 
a marca de 32°C. Em fevereiro,  
houve o registro de seis dias com 
temperaturas máximas que atin-
giram a casa dos 32°. Já em janei-
ro, a capital potiguar não chegou 
à marca em nenhum dos 31 dias.

Em 2024, o dia mais quen-
te  em Natal foi 19 de março, 
quando os termômetros atingi-
ram 32,9°C. Já em 2023, entre os 
três primeiros meses do ano, o 
dia mais quente foi o 14 de ja-
neiro, quando a máxima chegou 
aos 31,7°C. Entre os meses de 
janeiro e março do ano anterior, 
Natal não registrou, de acordo 
com o Inmet, temperatura na 
casa dos 32ºC. 

Lúcio Medeiros, de 43 anos, 
faz o mesmo trajeto de ônibus há 
quase cinco anos, saindo do bair-
ro onde mora, em Neópolis, na 
Zona Sul de Natal, até o Alecrim, 
na Zona Leste, onde trabalha 
como vendedor em uma loja de 
artigos para animais.

“Eu já estou acostumado a 
enfrentar o sol todo dia na pa-
rada de ônibus e quando estou 
a caminho do trabalho também, 
porque a gente não fica livre 
do calor dentro do ônibus, mas 
nesses últimos dias a situação 
parece estar muito mais compli-
cada. Preciso levar uma camiseta 
extra para trocar quando chego 

no trabalho, porque quase sem-
pre a que visto em casa chega 
molhada de suor”, relata Lúcio 
Medeiros.

Ele conta que vê cada vez 
mais gente precisando recorrer a 
alguns equipamentos para tentar 
amenizar o calor. “Vejo muita 
gente usando sombrinha, mes-
mo sem chuva. Também têm 

muitas pessoas se abanando com 
leques, ou mesmo com qualquer 
encarte que recebe na rua mes-
mo, e usam para se abanar. A 
garrafinha de água eu mesmo 
adotei, porque tenho medo de 
passar mal como já vi dentro do 
ônibus uma pessoa desmaiando 
e tendo que ser atendida pelo 
Samu”, conta.

Calor em Natal deve começar a 
dar trégua nos próximos dias
ALTAS TEMPERATURAS REGISTRADAS TÊM IMPACTADO O DIA A DIA DOS NATALENSES NAS TAREFAS COTIDIANAS

Redução das altas temperaturas
O período de calor acima da 

média tem assustado a popula-
ção, mas não será uma constante. 
De acordo com o meteorologista 
Gilmar Bristot, da Empresa de 
Pesquisa Agropecuária do Rio 
Grande do Norte (Emparn), 
a temperatura deve começar a 
diminuir já nesta semana. Ele 
explica que o clima quente que 
enfrentamos aqui não tem rela-
ção com o calor registrado em 
estados de outras regiões do 
país, e que chuvas devem estar 
chegando na costa  potiguar nos 
próximos dias, o que vai ajudar a 

baixar a temperatura.
“Isso que está acontecendo 

aqui não tem nada a ver com a 
massa de ar quente, aquela onda de 
calor que atingiu os estados do Sul, 
Sudeste e Centro-Oeste. Isso aqui 
é devido exatamente a uma condi-
ção do Oceano Atlântico, que esse 
ano tem apresentado águas mais 
aquecidas”, diz Bristot.

O especialista explica que con-
dição é essa que está ocorrendo 
no Oceano Atlântico e que afeta a 
temperatura aqui no RN.

“Essa temperatura tem sido 
maior, com sensação térmica de 

mais calor, abafamento, e isso aí 
está se dando exatamente porque 
nós estamos com uma oscilação 
desfavorável para chuva, que co-
meçou pelo dia 10 de março e 
deve perdurar pelos próximos 
dias. É uma oscilação que cria 
uma alta pressão sobre a super-
fície, mantendo assim a umidade 
presa. Quando tem estabilidade 
essa umidade se transforma em 
chuva, e quando não tem, essa 
umidade fica aprisionada, retendo 
calor aqui próximo da superfície, 
como um efeito estufa natural”, 
explica Gilmar Bristot.

Variação térmica está 
relacionada com a umidade

Gilmar Bistrot conta ainda 
o motivo dessa umidade ter se 
aglomerado próximo ao Rio 
Grande do Norte, trazendo 
tanto calor para a região. “Ela 
– umidade – está sendo gera-
da pelo Oceano Atlântico, aqui 
próximo do litoral do Nordeste, 
porque o oceano está com águas 
mais aquecidas que o normal. 

Em algumas áreas próximas ao 
litoral do estado, a temperatura 
está em torno de 29 a 30 graus, 
e isso libera muita umidade. E 
como o vento está fraco, essa 
umidade não é espalhada para o 
interior do Nordeste, e ela aca-
ba ficando concentrada aqui no 
litoral, mantendo esse calor”.

Aproximação de período chuvoso deve reduzir o calor

Máxima atingida este ano foi de 32,9ºC, mas expectativa é de que temperaturas comecem a reduzir já nesta semana



www.novonoticias.com.br 6

A procura pelo curso de 
Excel fez com que as turmas 
aumentassem e que ele tivesse 
que alugar uma estrutura para 
comportar os alunos tanto em 
Niterói (RJ) quanto no Rio.

Foi nesse momento que o 
amigo João Lira, então estu-
dante da Universidade Federal 
do Rio de Janeiro (UFRJ), que 
também tinha bons conheci-
mentos de Excel, passou a aju-
dá-lo com o volume de alunos. 
Tornaram-se, então, sócios na 

nova empresa, a Hashtag Trei-
namentos.

Até então, as aulas conti-
nuavam sendo uma atividade 
extra para os estudantes, que 
mantinham seus estágios e 
aulas de faculdade como ocu-
pação principal durante a se-
mana. Foi nesse período que a 
dupla começou a contar com 
auxílio de outros professores 
para dar aulas e tutoriais den-
tro do curso de Excel.

Um desses professores é o 

atual sócio da empresa Alon 
Pinheiro, aluno da primeira 
turma de Excel de Martins.

“A empresa havia crescido 
muito e eles precisavam de 
ajuda para dar conta da de-
manda”, conta Pinheiro. En-
tão estudante de Engenharia 
de Produção na PUC-RJ, ele 
se ofereceu para dar monito-
rias e aulas de reforço para os 
alunos. Com o tempo, passou 
a atuar como professor nos 
cursos da empresa.

Segunda-feira, 1º de abril de 2024 CIDADES

Foto: Divulgação/Hashtag

Foto: Divulgação/Hashtag

João Paulo Martins, 31 
anos, fundou a Hashtag Cur-
sos, especializada em ensinar, 
de forma dinâmica, diferentes 
habilidades que vão desde uso 
do editor de planilhas até lin-
guagens de programação com 
SQL e Python.

Hoje a Hashtag Treinamen-
tos oferece seus conteúdos 
por meio de uma plataforma 
on-line, na qual os estudantes 
pagam uma mensalidade fixa 
para ter acesso aos conteúdos. 
Atualmente a empresa conta 
com mais de 60 funcionários e 
100 mil alunos.

No YouTube, onde a em-
presa oferece trechos dos 
conteúdos ensinados nos 
cursos, acumula mais de 2 mi-
lhões de inscritos.

Tudo começou quando 

Martins ainda era estudante 
de Engenharia de Produção 
na Universidade Federal Flu-
minense (UFF). Logo nas pri-
meiras aulas, o hoje empresário 
notou a importância que co-
nhecimentos avançados de Ex-
cel teriam para ele conquistar 
uma vaga de estágio. Com isso 

em mente, buscou se capacitar 
e conseguiu uma vaga na multi-
nacional francesa L’Oreal.

Com mais experiência 
com o software, passou a aju-
dar colegas de classe a usar a 
ferramenta. A procura foi tão 
grande que decidiu organizar 
uma classe para dar aulas aos 

sábados. Deu certo. “A ideia era 
ajudar os universitários a conse-
guir um estágio ou se destacar 
onde já estavam trabalhando 
por conta dos conhecimentos 
de Excel”, explica Martins.

O primeiro encontro, rea-
lizado de forma gratuita, teve 
uma procura tão grande que 
fez com que Martins observas-
se nas aulas uma oportunidade 
de negócio.

O diferencial de suas au-
las, segundo o empresário, é a 
dinâmica e a forma menos en-
gessada de ensinar conteúdos 
complexos, uma metodologia 
diferente da aplicada em cur-
sos tradicionais que tratavam 
do tema. “A ideia era ensinar 
como se estivesse explicando 
o tema a um amigo”, afirma 
Martins.

Ele ensinava Excel a colegas de faculdade, 
hoje fatura R$ 48 mi com cursos online
ESTUDANTE DE ENGENHARIA DO RIO DE JANEIRO TRANSFORMOU O HOBBY DE AJUDAR OS COLEGAS 
DE FACULDADE COM O USO DE EXCEL EM NEGÓCIO, COM FATURAMENTO DE R$ 48 MILHÕES ANUAIS

Hashtag Treinamentos oferece seus conteúdos on-line

João Paulo Martins, 31 anos, 
criador da Hashtag Cursos

Parceria com professores e ex-alunos 
permitiu expansão de cursos

Com aumento da procura, turmas 
cresceram e migraram para o digital

Atendendo a pedidos dos 
alunos, a plataforma de visua-
lização de dados Power BI foi 
o foco do segundo curso ofe-
recido pela Hashtag. A ideia 
era aplicar o chamado “método 
impressionador”, criado por 
Martins, para o ensino de outra 
ferramenta.

“O método funciona para 
todo mundo. O aluno vai con-
seguir impressionar emprega-
dor e recrutador e assim con-
seguir crescimento salarial e 
de carreira”, diz o fundador da 
Hashtag.

Para dar as aulas da nova 
plataforma, Alon Pinheiro fi-
cou responsável por estudar a 
fundo o tema para moldar o 
novo programa de aulas. “Fiz 
um megaintensivo, consegui 
aprender e fomos montando 
as aulas”, relembra o sócio da 
em-presa.

Com o sucesso das aulas de 
PowerBI, a Hashtag começou a 
estruturar outros cursos, com a 
ajuda de professores especiali-
zados em determinados assun-
tos. Hoje a empresa oferece 
cursos de várias ferramentas.

Além de Excel e Power BI, 
há opções para estudos das lin-
guagens de programação SQL, 
Python, Javascript e HTML, 
assim como outros softwares 
como Powerpoint. A empresa 
planeja se expandir para a área 
de idiomas, com o lançamento 
de um curso de inglês que deve 
ocorrer em breve.

O crescimento da compa-
nhia, que aumentou conside-
ravelmente a partir de 2017, 
tornou-se ainda maior durante 
a pandemia, com o aumento de 
público, fenômeno experimen-

tado por outras companhias 
com modelos de negócio es-
sencialmente digitais.

O nível de reputação da 
marca na plataforma Reclame 
Aqui é considerado “ótimo” 
com uma nota de atendimentos 
de 9.1/10. A empresa respon-
deu a todos os questionamen-
tos de consumidores registra-
dos na plataforma.

Em 2023, a Hashtag fatu-
rou R$ 48 milhões, 60% a mais 
do que no ano anterior. A ex-
pectativa é chegar a R$ 60 mi-
lhões no fim deste ano.

PLANO DE PECÚLIO: 
DESCUBRA SE VOCÊ 
TEM VALORES A 
RESGATAR

Poucas pessoas sabem do 
que se trata o plano de pecú-
lio em instituições de previ-
dência privada, muito menos 
se são beneficiárias advindas 
desse contrato que constitui 
o patrimônio do beneficiário. 
Apesar de não se tratar de um 
tema recente, existem algumas 
nuances que podem ser apro-
fundadas.

Primeiramente, cabe es-
clarecer que este se refere ao 
valor pago aos beneficiários 
da pessoa titular de um plano, 
usualmente em caso de mor-
te ou invalidez, decorrente de 
um contrato anexo ao seguro 
de vida, que é ofertado por 
algumas instituições de previ-
dência privada. 

O que você deve estar 
atento é que, algumas optam 
por descontar o valor da dívi-
da deixada pelo falecido dire-
tamente do plano de pecúlio. 
Nessas situações, as institui-
ções deixam de pagar o valor 
ao beneficiário do pecúlio ou 
descontam indevidamente 
uma parte do valor. Para tan-
to, muitas vezes se utilizam de 
estímulos de convencimento, 
fazendo com que o benefici-
ário acredite que o desconto 
de uma suposta dívida deixa-
da pelo falecido sobre o valor 
do plano de pecúlio seja con-
siderada uma prática lícita da 
instituição.

Entretanto, no momento 
que o titular do plano nomeou 
você enquanto beneficiário do 
plano de pecúlio, o valor a que 
ele se refere passa a constituir 
o seu patrimônio, não do fale-
cido. Assim, tal prática se tra-
duz em apropriação indevida 
do seu patrimônio, o que exige 
atenção especial e consequen-
te reparação.

Dessa forma, é importan-
te consultar as entidades de 
previdência privada as quais 
os seus entes queridos faleci-
dos mantinham vínculo para 
saber da existência ou não de 
um beneficiário do plano de 
pecúlio e, se for o caso, exigir 
o valor integral daquele bene-
fício, não permitindo qualquer 
desconto.

BÁRBARA ARAÚJO
barbaraaraujo@ccgd.adv.br

Assistente Jurídico - CCGD 
Advocacia
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Desde quando desembarcaram 
no Rio Grande do Norte com os 
soldados americanos durante a 
Segunda Guerra Mundial, os ham-
búrgueres se consolidaram como 
um dos alimentos favoritos dos 
potiguares. À época, a combinação 
clássica de pão, carne e queijo foi 
utilizada com intuito de aproxi-
mação com os estrangeiros - e até 
romances. Reportagem do jornal 
The New York Times, de 20 de 
abril de 1943, relatava a abertura de 
“lanchonetes” para recepcionar os 
soldados em passagem pela Base 
Aérea de Natal. 

Passados 80 anos, o hábito do 
consumo do sanduíche clássico 
americano não para de crescer. Da-
dos da Junta Comercial do Estado 
do RN (Jucern) indicam um au-
mento no registro de lanchonetes 
em Natal, com a abertura de 390 
novos estabelecimentos do gênero 
somente em 2023.

Atualmente, a cidade conta 
com 7.689 lanchonetes registradas, 
um aumento em relação às 7.330 
existentes no mesmo período do 
ano anterior. 

Somente em 2024, até a data 
de 22 de março, foram abertas 79 
empresas do segmento na capital.

A Associação Brasileira de 
Bares e Restaurantes no Rio 
Grande do Norte (Abrasel-RN) 
teve um incremento de 55 novas 
lanchonetes no período de um 
ano. Em março de 2023 a Abra-
sel tinha 11 hamburguerias asso-
ciadas e, atualmente, conta com 
66 associadas.

Um reflexo da tendência é o 
crescimento do sanduíche em lan-
chonetes e restaurantes de Natal. 
A rede Outback, por exemplo, re-
gistra alta de 60% no consumo de 
hambugueres desde 2019.

A rede, que tem 159 restau-
rantes no Brasil, viu o consumo 
de burgers aumentar entre 2019 
e 2024, com a região Sul e as ci-
dades do Rio de Janeiro e de São 
Paulo liderando em vendas dessa 
categoria.

Segundo uma pesquisa da 
Kantar IBOPE Media realizada 
em 2023, os brasileiros consomem 
em média, cerca de 25 mil hambúr-
gueres por dia. Esse número repre-
senta um aumento significativo de 
62% em relação a 2022.

No país onde o feijão com ar-
roz é ícone da cultura culinária, os 
burguers se consolidam de forma 
crescente como uma refeição ver-
sátil que cabe na pressa típica das 
grandes cidades ao mesmo tempo 
em que pode ser celebrativa e des-
contraída.

De olho nesta tendência, a mar-
ca Outback, presente em 23 países 
nas Américas, Ásia e Oceania, lan-
ça dois novos hambúrgueres com 
características inéditas - feitos com 
100% picanha e 100% com a icôni-
ca costela do restaurante.

Para o sócio-proprietário do 
Outback Natal, Mário Gomes, 
a preferência pelos burgers vai 
além da simples refeição, repre-
sentando também um momento 
de diversão e descontração com 
amigos e familiares. 

“O sucesso dos hambúrgueres 
vai muito ao encontro dessa ideia 

de celebração, sendo uma indul-
gência, já que esse prato oferece 
uma experiência gastronômica ver-
sátil e saborosa, ideal para refeições 
individuais ou em grupo. Acredita-
mos que, quando um cliente che-
ga ao Outback, ele busca por uma 
experiência de escapismo, um mo-
mento em que possa fugir da rotina 
e desfrutar de momentos especiais 
em um ambiente único e acolhe-
dor”, destaca o empresário.

O grupo Bloomin’ Brands, de-
tentor da rede Outback, registrou 
um crescimento de 5,5% em ven-
das no Brasil em seu último balan-
ço financeiro. 

No ano passado, a rede inau-
gurou 16 novas unidades em todo 
o país, representando um inves-
timento de R$ 90 milhões. Neste 
ano, já foram abertas 6 novas uni-
dades, totalizando um investimen-
to de R$ 30 milhões.

A pesquisa da Kantar IBO-
PE Media também revela que 
o hambúrguer se destaca entre 
o público de 18 a 24 anos de 
idade, mostrando que a gera-
ção Z continua movimentando 
os ponteiros de tendência de 
consumo no país.

A rede de lanchonetes po-
tiguar Pittsburg, já passou por 
diferentes fases em sua traje-
tória de 40 anos no mercado 
de sanduíches. Ao longo dos 
anos, a marca se consolidou no 
mercado e na memória afetiva 
do natalense com seus ham-
búrgueres que se propõem e 
entregar ao cliente um sabor 
mais caseiro, local e artesanal.

À frente do negócio, Kayo 
Coutinho Carvalho, 36, filho 
do fundador da rede Pittsburg, 
afirma que o aumento no con-
sumo dos hambúrgueres no 
último ano foi sentido no seu 
negócio. “Tivemos um aumen-
to considerável no consumo 
dos nossos produtos mesmo 
tendo acabado de sair de um 
momento de recessão, de um 

cenário bem difícil de pós-pan-
demia. Felizmente entramos 
numa curva que foi ficando 
ascendente e que cresce desde 
então”, detalha Kayo.

Ele também ressalta que, 
desde quando a lanchonete 
era praticamente uma unani-
midade nos pré e pós-festas da 
capital, o público consumidor 
da marca tem ficado cada vez 
mais variado e abrangente.

A rede Pittsburg atual-
mente tem nove lojas em 
Natal e Mossoró.

Já a franquia paraibana Fat 
Guys chegou ao RN em 2023, 
em meio a crescente tendên-
cia de consumo. A marca que 
nasceu na cidade de Campina 
Grande (PB) em 2021, já fun-
ciona em mais de vinte ende-
reços Brasil afora e tornou-se 
conceituada entre as redes de 
fast food.

Um hambúrguer com pão 
invertido é o clássico da lan-
chonete que se instalou no 
pulsante bairro Nova Parna-
mirim, em Parnamirim.

Segunda-feira, 1º de abril de 2024 GERAL

Foto: Reprodução

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

EM NATAL, DADOS DA JUNTA COMERCIAL DO ESTADO DO RN (JUCERN) 
APONTAM PARA A ABERTURA DE 390 NOVAS UNIDADES EM 2023

Reportagem do jormal The New York Times 

Sócio-proprietário do Outback Natal, Mário Gomes

Kayo Carvalho administra a marca Pittsburg

Atenção ao 
gosto popular

Natal registra 
aumento na abertura 
de hamburguerias
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SE LIGA!!!

RODRIGO
VIVA JACI
A contadora Jaci Medeiros 
recebeu festa supresa para 
comemorar a passagem de 
seu aniversário. O evento 
ocorreu em sua residência 
no San Vale com buffet as-
sinado por Vanessa Galin-
do, decoração de Gaby Pra-
do (Pocket Fest), bolo de 
Sayô Rocha, cerveja Hei-
neken geladíssima, além de 
espumante e whisky. Festa 
das boas, a coluna esteve 
presente e traz os cliques.  

PODIUM 
Lançado oficialmente há 
pouco mais de 10 dias, o 
mais recente livro do jor-
nalista Jean Valério, intitu-
lado “Acelere na Adversi-
dade”, já está entre os mais 
vendidos do país, segundo 
ranking da PublishNews, 
ocupando o 30 lugar entre 
os best-sellers da categoria 
Negócios e o 40 lugar na ca-
tegoria Geral. Com 160 pá-
ginas, o livro está disponí-
vel nas principais livrarias 
do país e para compra no 
site da Amazon e da Gen-
te Editora por meio do site 
www.editoragente.com.br/
acelere-na-adversidade/p.

TARDEZINHA 
DA HILNETH (I)
A coleguinha Hilneth Cor-
reia está nos últimos pre-
parativos para sua festa na 
próxima sexta-feira (5), 
no Chaplin Recepções.  
As atrações serão: Samba 
“Segunda de Vagabundo” 
dividindo a mesa com DE-
BINHA, Dani Fernandes, 
Baba Cláudio e Lis Noga. 
Em seguida vem DJ Solon 
Silvestre “esquentando “rit-
mo” para MESSIAS PARA-
GUAI. No pôr do sol, Ga-
briel Sodré, e encerrando o 
flashback de Luís Couto. 

TARDEZINHA 
DA HILNETH (II)
O buffet terá a coorde-
nação das chefes Renata 
Motta, Fátima Barros e 
Adriana Rocha já tem con-
firmado OLIMPO, GUIN-
ZA, massas do PIAZAL-
LE, PLATTER FOR YOU, 
paella do CHAPLIN, Casa 
Nacre, SÔNIA & MILVIA e 
PRODUMAR. E uma table 
show com os mini sanduí-
ches do VERSAILLES. O 
bolo será  de Tereza Vale. 
Os bem casados de bolo de 
rolo da Engenho Culiná-
rio. A festa terá espumantes 
brancos e rosés da Adega 
Farret e chopp  da RAFFE.  
Os PASSAPORTES estão 
na TOTA TABACARIA (a 
queridinha “banca de 
Tota”), próxima do CCAB 
Petrópolis.

DO FUNDO DO BAÚ

O homem não teria alcançado o possível se, repeti-
das vezes, não tivesse tentado o impossível. 
Max Weber“Loureiro

No ano de 2013, o fotógrafo Canindé Soares com 

Anna Maria Cascudo (in memoriam) e as filhas 

Daliana e Camila (foto: Augusto Ratis)

Jaci Medeiros ladeada pelas irmãs Terezinha Maia, Socorro e 
Isabel Medeiros

Jaci Medeiros com as sobrinhas Samara e Gaby Prado 
que assinou a Decor

O casal Lariza Samira e 
Caetano Maia abraçando 
Jaci em sua festa

Jaci sendo recheio para os 
sobrinhos Izaaque e Isaías 
Medeiros

Anderson Almeida e sua 
esposa Emily também no 
evento

O selfie do personal 
Kellyson Dantas e Teresinha 
Maia

Foto: Augusto Ratis

PARABÉNS

>  Com palco 3600 e mais de 5 ho-
ras de show, Churrasquinho do 
Menos é Mais abre temporada dos 
grandes shows da CLAP na Arena 
das Dunas. Vendas no site ingresse.
com.

>  Neste sábado (6), a Feijuca da 
Raffe volta ao Covil BR! Com cho-
pp duplo, das 12h às 13h, e apre-
sentações de Sueldo Soaress, Sam-
ba Preto no Branco e Fernandinho.

>  Hoje ocorre mais uma edição 
da Segunda de Vagabundo que está 
movimentando o bairro das Rocas 
toda semana na Esquina Prime 
Conveniência, sempre às 20h. 

>  Natanzinho e Pedro Sampaio 
trazem sucessos e muita animação 
à Secretta no próximo sábado (6), 
na Via Costeira. Uma festa pre-
mium com full open bar. Ingressos 
no site Ticket.

INAUGURAÇÃO
A Verdfrut anuncia a inauguração de sua segunda loja em Na-
tal, localizada na Av. Salgado Filho, 1780, no bairro Tirol. A 
abertura está marcada para esta quinta-feira, 4 de abril, a par-
tir das 10h, oferecendo aos clientes uma experiência de com-
pra totalmente diferenciada e inovadora. Uma das principais 
novidades da loja é a introdução dos self checkouts, caixas de 
autoatendimento que proporcionam praticidade, agilidade e 
liberdade aos clientes.

FÓRUM DE TURISMO
Pelo 150 ano consecutivo, o Fórum de Turismo do RN será re-
alizado na próxima quinta-feira (4) em Natal. O evento será 
no Salão Bossa Nova do Serhs Natal Grand Hotel & Resort, 
das 14h às 20h, e terá cinco painéis que mostrarão caminhos 
para o desenvolvimento do Turismo do RN. O auditório estará 
formatado para 500 pessoas. Inscrições gratuitas pelo Sympla. 
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Foto: Arquivo familiar
Dois de abril, Dia Mundial da 

Conscientização do Autismo. Mo-
mento oportuno para conscienti-
zar, cada vez mais, o mundo sobre 
o Transtorno do Espectro Autista 
(TEA). O autismo, é um distúrbio 
do neurodesenvolvimento carac-
terizado por um desenvolvimento 
atípico, manifestações comporta-
mentais, déficits na comunicação 
e na interação social, padrões de 
comportamentos repetitivos e es-
tereotipados. 

Jonata Nascimento, condutor 
socorrista do SAMU, é pai de Davi, 
de 8 anos, classificado como nível 
de suporte 3 do autismo. “Minha 
esposa Michele começou a perce-
ber os sinais de Autismo quando 
ele tinha 1 ano e meio. Andar na 
ponta do pé, chorar e sorrir sem 
motivos, agressividade, balançar 

AUTISMO
desafios e caminhos 
para inclusão

Jonata Nascimento com o filho Davi, de 8 anos

os braços e não atender comandos 
básicos foram alguns dos indicati-
vos”, relata o pai. 

Davi é autista não-verbal, tem 
Transtorno do Déficit de Aten-
ção com Hiperatividade (TDAH) 

e usa o PECS para comunicação. 
O PECS é um método de comu-
nicação alternativa utilizado para 
indivíduos com autismo que não 
desenvolveram a linguagem ou 
que apresentam déficits na fala. 

Instituto Santos Dumond oferece tratamento para TEA em Macaíba
O Centro de Educação e Pes-

quisa em Saúde Anita Garibaldi, 
localizado em Macaíba, atende 
atualmente cerca de 60 crianças 
na idade entre 0 e 5 anos, com 
suspeita ou diagnóstico de TEA. 
O tratamento para o TEA, atu-
almente, está específico para pa-
cientes de Macaíba, mas o Centro 
segue com estratégias de educa-
ção em saúde que tem como ob-
jetivo apoiar pais de crianças das 
demais cidades da 7° regional de 
saúde do RN (Natal, Parnamirim, 
São Gonçalo e Extremoz).

O Anita Garibaldi também 
oferece atividades de educação 
permanente para a rede SUS, bem 
como formação para professores 
sobre o TEA com o objetivo de 
discutir o Transtorno por meio de 
uma visão interdisciplinar, a partir 
dos principais conceitos relacio-
nados à etiologia, sintomatologia, 
tratamentos e evoluções.

O NOVO conversou com a 
psicóloga e coordenadora da Li-
nha de cuidado do Transtorno 
do Espectro Autista do Instituto 
Santos Dumont, Samantha Ma-
ranhão, sobre o serviço oferecido 
pelo Centro de Educação e Pes-
quisa em Saúde Anita Garibaldi. 

NOVO - Como funciona o 
Centro de atendimento ao 
TEA no Anita Garibaldi? 
Samantha Maranhão - As agen-
das para triagem do TEA são 
abertas comumente no mês de 
janeiro. Os números para marca-
ção da triagem estão disponíveis 
no site institucional e nas nossas 
redes sociais. Atualmente atende-
mos crianças entre 0 e 5 anos com 
suspeita ou diagnóstico de TEA. 
A reabilitação para casos confir-
mados tem como prioridade pa-
cientes residentes de Macaíba.

Vemos que o diagnóstico do 
TEA tem se tornado mais 
“comum”. Isso se dá porque 
os casos vêm aumentando ou 
porque os diagnósticos passa-
ram a ser realizados de fato?

De fato, a prevalência de TEA 
aumentou! Os dados atuais da 
CDC (Centro de Controle e Pre-
venção de Doenças, uma agên-
cia do Departamento de Saúde e 
Serviços Humanos dos Estados 
Unidos) indicam uma prevalência 
de 1 para cada 36 com autismo. O 
quadro clínico sempre existiu! O 

que mudou foi o maior número de 
profissionais da saúde qualificados 
para o diagnóstico clínico. O diag-
nóstico para o TEA está qualifica-
do e cada vez mais os profissionais 
estão atentos a sinais de rastreio.

O diagnóstico precoce do au-
tismo é fundamental para que 
o tratamento seja iniciado cedo 
e, com isso, minimizar dificul-
dades futuras. Como os pais 
devem agir para buscar esse 
diagnóstico?

Os pais devem ficar atentos a 
atrasos na fala e a falhas de intera-
ção social do(a) filho(a). Crianças 
que atrasam o falar ou que pou-
co brincam com adultos ou pares 
pode ser um sinal de alerta! Mes-
mo que existam dúvidas, procurar 
um profissional especializado é o 
caminho. É um caminho a busca 
por um neurologista, psicólogo 
e/ou fonoaudiólogo infantil. En-
fermeiros e médicos da atenção 
primária também estão cada vez 
mais qualificados para identificar 
e encaminhar para a rede especia-
lizada, quando há sinais de alerta 
para o TEA.

Quais os “sinais de alerta” de-
vem ser observados?

Os principais sinais de alerta 
para o TEA são: atraso na fala, ne-
nhum ou pouco interesse em brin-
car com adultos e/ou crianças, in-
teresses muito específicos por um 
tema ou objeto, pouco contato vi-
sual na interação, dificuldade com 
mudanças de rotina, incômodos 
sensoriais tais como barulhos for-
tes, certos tipos de roupas/tecidos, 
seletividade alimentar. O diagnós-
tico de TEA sempre é caracteriza-
do por um conjunto de sintomas 
presentes, mas, diante de qualquer 
sinal de alerta, sempre será impor-
tante procurar um profissional es-
pecializado.

Existem casos de crianças que 
têm algumas características, as 
escolas apontam a importân-
cia de procurar profissionais 
adequados, mas os pais “não 
querem enxergar” e evitam 
essa investigação. O que você 
diria a estas famílias?

É importante considerar 
que muitos pais vivem a fase 
do “luto do filho idealizado”, 
quando profissionais da saúde 
ou educação apontam a suspeita 
de TEA. Muitas vezes, a nega-
ção ou negligência da busca por 
tratamento deve-se a fase de so-
frimento familiar em associar o 
TEA a uma penalidade para o(a) 
filho(a). Minha sugestão é sem-
pre focar nas potencialidades 
que a criança possui e entender 
que as dificuldades existentes, 
independentemente de um diag-
nóstico, precisam ser tratadas. 
O foco nas dificuldades é para 
ajudar ainda mais o florescer 
das potencialidades da criança! 
Independente de ficar fixo no 
estigma que o diagnóstico traz, a 
busca por ajuda é essencial para 
ajudar o futuro das crianças!

O processo de diagnóstico 
foi árduo. Entre 2017 e 2018, a 
família passou por diversos neu-
ropediatras e avaliações multidis-
ciplinares até que o diagnóstico 
de autismo fosse confirmado. 
“O processo levou cerca de 9 
meses. Durante esse período, os 
profissionais – especialmente a 
fonoaudióloga e a terapeuta ocu-
pacional - avaliaram o comporta-
mento dele, fizeram vários estí-
mulos, mas quando viram que ele 
precisava realmente de maiores 
intervenções, emitiram os relató-
rios fundamentais para o diagnós-
tico”, relembra.

A falta de acesso a terapias 
adequadas é um desafio comum 
enfrentado por muitas famílias de 
crianças autistas. “Tivemos que 
acionar a justiça para ter direito às 

terapias”, lamenta Jonata. “Alguns 
planos de saúde negam até hoje. 
Para quem não pode ter um plano 
de saúde, a situação é ainda pior. 
Alguns esperam há mais de dois 
anos pela avaliação”, completa.

Para enfrentar esses desafios, 
Jonata e mais alguns pais de au-
tistas criaram a Associação dos 
Pais e Amigos dos Autistas de 
Parnamirim (APAAP). “Existia 
um grupo de pais que sempre lu-
tava e cobravam melhorias para as 
pessoas autistas e PCDs no mu-
nicípio. Então, em 2019, surgiu a 
ideia da criação de uma associa-
ção para fortalecer a luta em favor 
da causa. Nosso principal objeti-
vo é a construção de um Centro 
de atendimento qualificado para 
pessoas autistas e seus familia-
res”, conclui Jonata.

ENTREVISTA - Samantha Maranhão
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Com a recente onda de ca-
lor que atingiu Natal nas últimas 
semanas, muita gente incluiu o 
ar-condicionado como item prio-
ritário na lista de compras. O uso 
do equipamento, no entanto, exi-
ge cuidados para evitar incêndios 
que podem ser provocados pelo 
excesso de carga elétrica. 

Em Natal, nos últimos dias 
ocorreram ao menos três ocor-
rências provocadas pelo apare-
lho elétrico. Na noite de 19 de 
março, um incêndio causado por 
um curto-circuito em um ar-
-condicionado atingiu o quarto 
da ex-prefeita de Natal, Micarla 
de Sousa. 

De acordo com ela, o apa-
relho estava desligado quando 
começou a pegar fogo. Os bom-
beiros chegaram rapidamente ao 
local e ninguém se feriu.

O caso mais recente aconte-
ceu em uma casa no bairro Can-
delária, Zona Sul de Natal, em 25 
de março. Os proprietários es-
tavam dormindo e despertaram 
com o cheiro da fumaça. As cha-
mas se espalharam rapidamente e 
invadiram todos os cômodos da 
residência. 

A suspeita é de que um curto-
-circuito no ar condicionado pos-
sa ter sido a causa das chamas. 
Ninguém ficou ferido.

Entre janeiro e dezembro de 
2023, Segundo dados do Corpo 
de Bombeiros Militar do RN, fo-
ram registrados 397 incêndios em 
estruturas residenciais familiares. 
A corporação, contudo, não pos-
sui dados específicos sobre in-
cêndios causados por aparelhos 
de ar-condicionado.

Estatísticas do Corpo de 
Bombeiros apontam as instala-
ções elétricas mal feitas como as 
principais causas de incêndio no 
Brasil, sendo que 20% das víti-
mas envolvidas nesses acidentes 
não sobrevivem. 

As falhas elétricas geradas a 
partir de fiação mal conectada ou 
com muitas emendas (as famosas 

gambiarras) e os erros quanto ao 
dimensionamento da carga estão 
entre as principais causas de in-
cêndios na rede elétrica.

Mas, por que tantos incên-
dios começam no ar-condicio-
nado?  Conforme o Corpo de 
Bombeiros, a incompatibilidade 
entre a rede elétrica e a tensão 
do equipamento é a principal 
causa de princípio de incêndio 
neste item.

“Se a fiação não é adequada 
para a tensão mais forte do ar-
-condicionado, o fio acaba es-
quentando demais e derretendo, 
entrando em curto-circuito”, ex-
plica o Tenente-Coronel Christia-
no Couceiro.

Segunda-feira, 1º de abril de 2024GERAL

Incêndio atingiu residência da ex-prefeita Micarla de Sousa 

Foto: Cedida/Micarla de Sousa  

Saiba porque o uso de ar-condicionado 
sem manutenção pode causar incêndios
INCÊNDIOS QUE COMEÇAM EM APARELHOS DE AR-CONDICIONADO ESTÃO MAIS FREQUENTES EM NATAL. FALTA DE 
MANUTENÇÃO DA REDE ELÉTRICA E USO INADEQUADO DO APARELHO SÃO AS PRINCIPAIS CAUSAS DAS OCORRÊNCIAS 

Mesmo que manutenção 
do seu aparelho esteja em dia 
e sendo feita por profissio-
nal qualificado é preciso ficar 
atento a alguns sinais durante o 
funcionamento. Primeiramen-
te, o Corpo de Bombeiros do 
Rio Grande do Norte orienta 
que caso o aparelho apresen-
te qualquer inconformidade, é 
preciso desligá-lo e retirá-lo da 
tomada e, se possível, desligar 
também o disjuntor. 

Além disso, desligamen-
tos frequentes de disjuntores, 
queima acentuada de lâmpa-
das e aparelhos podem ser 
um sinal de que a instalação 
elétrica do imóvel precisa de 
revisão. Também podem cau-
sar incêndio as oscilações no 
fornecimento de energia elé-
trica uma vez que a voltagem 
(tensão) baixa pode queimar 
o motor do aparelho. 

O ar condicionado pode 
pegar fogo até mesmo estando 
desligado, caso a instalação seja 
velha e os fios de alimentação 
do ar estejam descascados.

Ao relembrar tragédias 
como a do centro de treina-
mento das categorias de base 
do Flamengo, que deixou dez 
adolescentes mortos em feve-
reiro de 2019, vale refletir so-
bre os motivos de os incêndios 

iniciados em ar condicionado 
se alastrarem tão rapidamente.

O Corpo de Bombeiros 
alerta que o ar-condicionado 
está instalado em um ambien-
te confinado e que possui alta 
carga de perigo de incêndio. 
Diante do curto circuito, o 
equipamento superaquece e 
derrete, entrando em contato 
com os demais materiais do 
ambiente, como por exemplo 
colchões, sofás, papéis, corti-
nas etc, alastrando rapidamen-
te o fogo pelo ambiente.

Veja dicas de 
segurança:

• Cheiro de queimado 
vindo do aparelho ao 
ligá-lo ou após certo 
tempo de uso;

• Paralisação do 
funcionamento sem 
motivo;

• Sons incomuns 
durante o 
funcionamento;

• Cabos ou plugues 
superaquecidos;

• Alteração da cor dos 
plugues;

• Deformidades dos 
cabos ou folgas.

ATENÇÃO AOS SINAIS 

Sobre os curtos-circuitos em 
ar-condicionado, o professor José 
Luiz da Silva Junior, do Departa-
mento de Engenharia Elétrica da 
UFRN, explica que esses equipa-
mentos possuem componentes 
internos que precisam funcionar 
em conjunto. “Se o ventilador 
para de funcionar por sujeira 
ou falta de manutenção, produz 
aquecimento no compressor e nos 
fios que levam a energia para o ar 
condicionado e começa a derreter 
a isolação. A consequência disso é 
um curto-circuito e, se o disjuntor 
não atuar, um incêndio”, explica 
o professor.

Para quem ainda vai instalar o 
ar-condicionado, José Luiz alerta 
que é necessário avaliar as condi-
ções da fiação elétrica do imóvel 
que vai receber o aparelho já que 
haverá uma demanda maior de 
energia. “É fundamental que seja 
avaliada toda a parte elétrica e se 

ela comporta o aparelho deseja-
do”, detalha. 

O engenheiro eletricista res-
salta que somente um eletricista 
experiente, técnico ou engenhei-
ro podem fazer o diagnóstico da 
rede elétrica do imóvel.

Ele destaca ainda que, como o 
ar-condicionado é um equipamen-
to que requer muita energia para 
funcionar, o ideal é manter um 
circuito exclusivo, com disjuntor 
e fiação compatíveis com o apare-
lho a fim de evitar sobrecarga na 
rede elétrica. “Isso evita curtos ou 
quedas da rede elétrica”, afirma.

O disjuntor é um componente 
que protege a rede elétrica, a fia-
ção e os equipamentos que nela 
estão ligados contra curtos-circui-
tos e sobrecarga de tensão. 

José Luiz destaca ainda que 
além do dimensionamento cor-
reto de fios e disjuntores também 
é importante a capacidade do ar 

condicionado estar corretamen-
te dimensionada para o tamanho 
do ambiente que será climatizado. 
Na tentativa de escapar do calo-
rão, é imprescindível observar al-
gumas condicionantes para que o 
ar-condicionado não seja um ris-
co à segurança. 

O professor da UFRN, afirma 
que o recomendável é desligar o 
aparelho ao sair de casa. “Ao ficar 
ligado na energia, se estiver supe-
raquecendo, o ar condicionado 
não avisa e o problema pode aca-
bar causando um incêndio”.

O engenheiro eletricista desta-
ca ainda que desligar o aparelho 
quando o ambiente estiver deso-
cupado é também uma questão 
de economia, uma vez que o ar-
-condicionado é disparado o apa-
relho que mais consome energia 
em uma residência podendo fazer 
a conta no final do mês crescer as-
sustadoramente. 

Cuidados com a fiação elétrica

O Corpo de Bombei-
ros orienta que em caso de 
suspeita de um incêndio em 
um equipamento elétrico, é 
importante tomar medidas 
imediatas para tentar apagar 
o fogo e minimizar os danos, 
além de sempre entrar em 
contato imediatamente com o 
Corpo de Bombeiros. 

“Uma das coisas que po-
dem ser feitas é desligar a fon-
te de energia do equipamento. 
Se você não souber como 
fazer isso, desligue a energia 

elétrica na caixa de disjunto-
res ou no interruptor princi-
pal. Também é importante 
usar um extintor de incêndio 
classe C para tentar apagar o 
fogo. Não tente apagar o fogo 
se você não se sentir seguro 
ou se o fogo estiver fora de 
controle”, alerta Couceiro.

O CBM orienta que, em 
caso de incêndio, é recomenda-
do o uso de extintor para equi-
pamentos elétricos, que são à 
base de gás carbônico, pois não 
conduzem eletricidade.

Meu ar-condicionado 
pegou fogo, o que     
eu faço?
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Diego Breno
jornalistaesportivodb@gmail.com 

TOQUE DE LETRA

VERGONHA
Olá, pessoal! Dizem que a vergonha é um sentimento multifaceta-

do, com diferentes intensidades e que muitas vezes é fundamental para 
regular o social do comportamento humano. Em muitos casos, a vergo-
nha pode se confundir com a culpa. Alguns até chegam a apontar algu-
mas diferenças entre estes sentimentos. No entanto, em se tratando do 
que estamos vendo do ABC nesta temporada, existe uma mescla onde o 
mal causado pelo futebol praticado e o planejamento mal elaborado – se 
é que teve – afetam os resultados apresentados em campo e se unem à 
imagem manchada pelo fracasso.

VEXAME
O substantivo que significa dor, aflição ou mau trato encaixa-se per-

feitamente no atual momento do ABC. Afinal de contas, um time que 
irá disputar a Série C nas próximas semanas, que é o clube mais bem 
ranqueado, ter a proeza de ficar à frente apenas do Força e Luz em seu 
grupo é digno de estampar em sua face o enorme feito. E olhe que nem 
vou entrar no ponto que se fala do nível do Campeonato – até porque a 
situação por si só já o credencia para além do vexame.

HUMILHAÇÃO 
Agregado ao sentimento da vergonha ao de exame, nada melhor 

que a humilhação em depender do erro do outro na Justiça Desportiva. 
O tapetão seria a cereja perfeita para glorificar “a campanha espetacular 
do Alvinegro nesse Segundo Turno do Estadual” (contém ironia). Por 
mais que alguns achem que o reconhecimento da humilhação, por si 
só, é humilhante, seria muito mais digno se o ABC viesse a público e 
reconhecesse todos os erros cometidos até aqui. Mas ao que parece, o 
silêncio será presente por algum tempo.

INFANTILIDADE DO BARAÚNAS
Por mais que o Baraúnas tente reverter a situação, é bem difícil que 

consiga reverter, pois o regulamento não dá uma dualidade como alguns 
chegaram a cogitar. Está mais claro do que água cristalina. E curioso o 
Baraúnas, né? Conseguiu o acesso por erro de outro clube (Mossoró). 
Como disse o amigo – e mestre – Fernando Amaral: “Quem com o erro 
alheio se beneficia, com o próprio erro será prejudicado... Assim dizem 
os dirigentes do Mossoró aos dirigentes do Baraúnas.”

WOS NO ESTADUAL SUB15 
O final de semana foi marcado pelo início do Estadual Sub15. No 

entanto, dos oitos jogos programados para a primeira rodada, três fo-
ram resolvidas no WO: Estrela Potiguar x Globo, Potiguar de Mossoró 
x Potyguar de Currais Novos e América x Monamy. O mais interessante 
disso tudo é que sempre vamos ouvir dos clubes que é necessário pres-
tigiar a base, que a diretoria olha pra base e blá blá blá. A nota emitida 
pelo América, cá entre nós, não passa de uma desculpinha esfarrapada.

OLHO NO ADVERSÁRIO!
No último sábado, a CBF divulgou a tabela básica do Campeonato 

Brasileiro Feminino A3. O União, nosso representante, vai encarar a 
equipe do R4 Esporte Clube do Ceará. Engana-se que será um adver-
sário fácil para as nossas meninas. A equipe cearense chegou até às se-
mifinais após perder nos pênaltis pro Ceará – que viria ser o campeão 
Estadual. O time manteve boa parte do elenco do ano passado, inte-
grando jogadoras da base e alguns reforços vindos, principalmente, do 
futebol paraibano. Para quem não sabe, o time adversário das potiguares 
é presidido pelo ex-zagueiro Ronaldo Angelim.

SÓ AGRADECER
Na semana em que a Coluna Toque de Letra comemora dois anos 

de existência, venho aqui agradecer a excelente repercussão que tivemos 
na edição 100 onde convidei mulheres para falar de um assunto tão 
sensível, mas ao mesmo tempo necessário. As vozes ditas por Edlene 
Freire, Denise Fernandes, Gabi Barrozo, Ana Karla Martins, Vanessa 
Pessoa e Carmen Gabrielli foram mais do que bem representadas. A 
todas, meu muito obrigado. E na semana que completamos dois anos 
assinando esta Coluna, me despeço desejando uma excelente semana e 
bom início de mês. Até a próxima!

O Rio Grande do Norte deve 
receber mais de R$ 1,9 bilhão em 
investimentos na construção de 
linhas de transmissão de energia 
elétrica. As obras irão atender 
mais de 20 empreendimentos no 
estado pelos próximos anos. Se-
gundo dados do Ministério das 
Minas e Energia, a instalação dos 
“linhões” deve gerar mais de 2 
mil empregos diretos.

O Rio Grande do Norte foi 
beneficiado com dois lotes no 
leilão do último dia 28, na Bolsa 
de Valores de São Paulo. Ao todo, 
15 lotes foram colocados no cer-
tame. O Ministério das Minas e 
Energia prevê que os projetos 
vão demandar R$ 18,2 bilhões 
em investimentos.

O FIP Development Fund 
Warehouse, do banco BTG Pac-
tual, venceu a disputa e levou o 
lote 4 com R$ 111,7 milhões, com 
deságio de 30,50%. Serão constru-
ídos 411 quilômetros de linhas de 
transmissão nos estados de Ala-
goas, Paraíba, Pernambuco e no 
Rio Grande do Norte. O volume 
de investimento previsto é de R$ 
990,5 milhões no prazo de 60 me-
ses, com 1.981 empregos diretos. 

Com oferta de R$ 114,9 mi-
lhões, um deságio de 26,94%, a 
Eletronorte levou o lote 3 do cer-
tame. A empresa terá que cons-
truir 337 quilômetros de linhas, 
com potência de 1.800 MVA, 
no Ceará. Os investimentos esti-
mados são de R$ 983,4 milhões, 
com estimativa de criar 1.966 em-
pregos diretos.

Neste lote, as obras que irão 
atender o Rio Grande do Norte 
são de seccionamento, ou seja, 
são executadas no Ceará, mas 
beneficiam as linhas de trans-
missão que interligam subsesta-

ções potiguares.
Os empreendimentos visam 

a expandir a rede básica do Nor-
deste para possibilitar o pleno 
escoamento das usinas já contra-
tadas. Com deságio de 30,50%, a 
venda do lote 4 vai representar 
economia de R$ 1,2 bilhão aos 
consumidores. Tendo em vista 
que uma das parcelas que com-
põe a tarifa de energia elétrica 
paga pelo consumidor final é 
representada pelos custos rela-
tivos ao sistema de transmissão, 
quanto maior o deságio, ou seja, 
menor será o custo repassado ao 
consumidor, proveniente desta 
parcela.

A governadora Fátima Be-
zerra registra que as novas linhas 
de transmissão são fundamentais 
para consolidar os novos inves-
timentos em energias renováveis 
nos estados nordestinos. “O RN 
e os demais estados do Nordeste 
têm R$ 150 bilhões contratados 
em expansão da produção de 
energias renováveis. Em nosso 
estado são 22 novos empreendi-
mentos onshore com previsão de 
R$ 32 bilhões em investimentos”, 

informou.
Fátima, que também presi-

de o Consórcio Nordeste, ainda 
ressaltou que o leilão é fruto de 
intenso trabalho junto ao Gover-
no Federal. “Tivemos diversas 
reuniões com o ministro Alexan-
dre Silveira no intuito de garantir 
a realização do leilão e as obras 
necessárias para a construção das 
linhas de transmissão dentro dos 
prazos.Continuaremos acompa-
nhando o processo para ampliar a 
infraestrutura energética”, disse.

Segundo Hugo Fonseca, co-
ordenador de desenvolvimento 
energético da Secretaria de De-
senvolvimento Econômico, da 
Ciência, da Tecnologia e da Ino-
vação (SEDEC), os empreendi-
mentos terão o objetivo principal 
de expandir e tornar mais robusta 
a rede básica de energia elétrica 
do estado. 

“Vão aumentar a capacidade 
de transformação e transmissão 
da energia produzida pelos novos 
empreendimentos, em sua maio-
ria provenientes de fontes eólica 
e solar que estão em fase de cons-
trução”, encerrou Fonseca.

RN garante R$ 1,9 bi em 
infraestrutura energética
CONSTRUÇÃO DE LINHAS DE TRANSMISSÃO NO ESTADO DEVE 
EMPREGAR 1,9 MIL PESSOAS; INVESTIMENTOS NA REDE VÃO GERAR 
ECONOMIA AOS CONSUMIDORES DE PELO MENOS R$ 1,2 BILHÃO  

Foto: Sandro Menezes/Assecom

CONFIRA AS OBRAS CONTEMPLADAS NO RN:
Linha de Transmissão 500kV Ceará Mirim II – João Pessoa II C1, CS, com 198km

Trechos de Linha de Transmissão de 500kV entre a Subestação Morada Nova e 
o seccionamento da LT 500kV Açu III – Quixadá C1, com 0,4km cada

Trechos de Linha de Transmissão 230kV entre a Subestação Alex e o 
seccionamento da LT 230kV Banabuiú – Mossoró II C1, com 2 x 2,8km

Trechos de Linha de Transmissão 230kV entre a Subestação Pilões III e o 
seccionamento da LT 230kV Extremoz II – Campina Grande III C2, com 2 x 20km

Novas linhas devem atrair R$ 150 bilhões para o Nordeste
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